

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Miércoles, 6 de Junio de 1906

Año XXXV. Núm. 9.936

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

Concurso de ganados y festejos en Mercadal

Día 2

CENTIO

En este día y principalmente por la tarde empezó a afluir gente en Mercadal, avida de presenciar los festejos, agotando todos los alojamientos, no solo de las fondas y casas de huéspedes, sino que también se ocuparon todas las habitaciones de casas particulares: las familias pobres cedieron a buenos precios todas las camas de que podían disponer improvisando literas y las clases acomodadas del pueblo llenaron sus casas de amigos e invitados.

No quedó hueco alguno y si gente que no encontraba donde albergarse y que tuvo que acomodarse de cualquier modo.

El bullicio en las calles y plazas, cafés y *restaurantes* era constante y pregonaba el éxito de los festejos organizados.

EL CAMPAMENTO

A la entrada del pueblo por la carretera de Mahón a Ciudadela, a mano derecha, permanecían en plé las tiendas de campaña que se instalaron con motivo de la reciente concentración de tropas que tuvo lugar en el pueblo de que se trata, las que fueron aprovechadas por la oficialidad e individuos de tropa; cuyas tiendas reúnen todos los perfeccionamientos que cabe desear.

Tuvimos ocasión de observar el doble horno desmontable de campaña instalado en el campamento y que funciona con toda regularidad, de un modo admirable.

EMPIEZAN LOS FESTEJOS

A las diez de la tarde un repique general de campanas anunció el principio de los festejos; recorriendo la música del Regimiento de esta plaza las calles de la población. Estas se hallan engalanadas.

REPARTO DE PREMIOS

A las cuatro de la tarde, en el salón de actos de la Casa Consistorial, se verificó con toda solemnidad la repartición de premios entre los alumnos de ambos sexos de las escuelas de primera enseñanza de aquel término municipal.

Presidían el acto el Ayuntamiento y Junta municipal de Instrucción pública, concurriendo numeroso público.

A los niños de cada una de las escuelas existentes en aquel municipio se adjudicaron tres premios: uno de aplicación, otro de asiduidad, y otro de conducta; constituyendo una excepción, pero, la escuela de niñas de Mercadal a la que se adjudicó doble número, esto es, uno de cada clase para cada grupo de los dos en que se dividen las alumnas por razón de su estado de adelanto.

Uno de los alumnos o alumnas premiados de cada escuela dió las gracias a la Junta, recitando al efecto ó leyen-

do un discursito, ó poesías adecuadas al acto, descollando por la naturalidad y soltura del recitado la niña de la escuela de Mercadal, Anita Ferrer, de la que tuvimos ya que hacer honrosa mención cuando la reciente visita del Sr. Gobernador.

El Secretario del Ayuntamiento nuestro distinguido amigo D. Juan Sintés, en nombre del Alcalde, leyó un discurso ensalzando la enseñanza y educación esmerada de los ciudadanos como fuente de engrandecimiento y bienestar de los pueblos.

Manifestó que la Corporación Municipal se halla altamente satisfecha de los maestros y maestras de aquel distrito municipal, así como de la puntualidad y aplicación de los alumnos de ambos sexos; añadiendo que el Ayuntamiento reconoce y desea corregir la deficiencia de los locales en que se hallan instaladas las escuelas. Dió la enhorabuena a los profesores y alumnos, estimulándoles a continuar por el buen camino. Dirigió un saludo al público que ha acudido para tomar parte en las fiestas que se celebraban en conmemoración de la boda de S. M. Protestó del infame atentado cometido contra la persona de D. Alfonso XIII, y terminó dando un «Viva el Rey!» que fué coreado por todos los asistentes al acto.

Los premios consistieron en diplomas y libros. A los niños no premiados se les regalaron también libros.

ILUMINACIÓN Y MÚSICA

De 9 a 11 de la noche la música de este Regimiento dirigida por el inteligente maestro Sr. Torrandell, tocó escogidas piezas en la Plaza de la Constitución, la que aparecía iluminada.

Día 3

INAUGURACIÓN DEL CONCURSO

A las 11 de la mañana tuvo lugar con toda solemnidad, la inauguración del Concurso y constitución del Jurado.

El Alcalde, después de declarar abierto el Concurso, dió un viva a S. M. el Rey, que fué contestado por la muchedumbre que había acudido a presenciar el acto.

El Concurso se instaló en una amplia cerca situada a la entrada del pueblo, a mano izquierda de la carretera de Mahón a Ciudadela.

Un artístico arco de mirto, adornado con guirnaldas y banderas nacionales españolas y francesas, daba acceso al local.

En primer término, en un recinto de no muy grandes dimensiones se hallaban instalados los productos agrícolas.

Atravesando este recinto se llegaba al cuadrante destinado al Concurso de ganados, cuyos contornos se hallaban adornados con banderas y ramaje. A los cuatro lados se había levantado un

cobertizo con los necesarios compartimientos para la instalación de ganados conejos y aves de todas clases.

Una valla de alambido separaba el sitio destinado a instalaciones y tránsito de ganados del local, que ocupaba el público y que formaba una extensa planicie central. En mitad de ella se había edificado una hermosa y elegante glorietta con profusión de adornos y banderas, en cuyo centro se instaló más tarde la tómbola, quedando al rededor una balconada ó galería.

Para el alumbrado del lugar del Concurso se hizo una instalación de gas acetileno.

Los productos agrícolas que se llevaron al concurso fueron realmente escasos; pero en cambio el Concurso de ganados fué su éxito. El amplio local preparado fué insuficiente teniendo que utilizarse una cerca inmediata, en la que se colocaron los sementales.

Se presentaron al Concurso ejemplares hermosísimos de todas clases de ganados. Los sementales inscritos al Concurso fueron muchísimos y de superior calidad.

DESCUBRIMIENTO DE RETRATO DE LOS NUEVOS HIJOS ADOPTIVOS

A las 12 se celebró por el Ayuntamiento sesión extraordinaria, a la que acudieron los concejales con acompañamiento de música, con objeto de proceder solemnemente a descubrir los retratos que habían de colocarse en el salón de actos de la Casa Consistorial de los Sres. D. Benito Oliver Soler, don Antonio Roca Flaquer y D. Antonio Sintés Montañez, declarados hijos adoptivos del pueblo.

Concurrió al acto, sentándose al lado de los Sres. Concejales, una representación de la Cámara Agrícola.

Numeroso público, con nutrida y selecta representación del sexo bello, llenaba el salón de actos y la secretaría del Ayuntamiento.

El dignísimo Alcalde abrió la sesión y seguidamente se dió lectura a los acuerdos adoptados por aquella corporación en 25 de Noviembre de 1900, 14 de Octubre de 1904 y 17 de Noviembre de 1905, por los que fueron declarados hijos adoptivos los expresados señores Roca, Oliver, y Sintés, respectivamente.

Seguidamente el Sr. Alcalde descubrió el velo que cubría los retratos de los nuevos hijos adoptivos.

De los mencionados retratos hemos de decir que el del Sr. Oliver está pintado por el reputado artista catalán J. Canals de la escuela de Velázquez, siendo su factura de tonos duros y pinceladas enérgicas pero seguras. Los otros dos son debidos al conocido pincel de nuestro amigo y paisano el pintor fiomista D. Pedro Pax quien con envidiable maestría ha trasladado al lienzo los rasgos físicos de los señores Roca y Sintés que merecieron grandes elogios de la numerosa concurrencia que los contempló. Nosotros

por nuestra parte, felicitamos a ambos pintores por las indicadas obras y en especial al Sr. Pax; y por último felicitamos al Muy Ilustre Ayuntamiento de Mercadal por la acertada adquisición de dichos lienzos.

Acto continuo el Sr. Pallier (ayudante de la escuela pública de Ciudadela que regenta D. Juan Benjam) dió lectura a la siguiente alocución de señor Alcalde:

«Señores: nos reunimos y congregamos hoy para realizar uno de los actos que mas avorazamos y realizan los festejos con que la vil. de Mercadal conmemora el fausto suceso que embarga hoy a la Nación entera; el matrimonio de nuestro Augusto Monarca D. Alfonso XIII con la bella y virtuosa princesa Victoria Eugenia de Battenberg. Nos reunimos, señores, para colocar en sitio preminente del salón de sesiones de este Ayuntamiento los retratos de tres menorquines a quienes debe el distrito de Mercadal grandes beneficios; D. Antonio Roca y Flaquer distinguido médico mahónés que en días aciagos y tristes, cuando en 1865 el cólera morboasiático azotaba este pueblo y diezaba sus habitantes, llevado por su ardiente caridad para con el prójimo y por su amor a la ciencia vino espontáneamente a prestarnos los auxilios de su ministerio desvelándose y sacrificándose en el cumplimiento de su deber.

Don Benito Oliver y Soler, propietario, hijo también de Mahón, introductor y propagador infatigable del cultivo de la zulla (elóver) que con un ejemplo logró difundir esta forragera que ha venido a transformar el modo de ser de la agricultura menorquina y en especial la de este término que gracias a ella se ha enriquecido y mejorado por modo ha to evidente para que sea necesario recordarlo.

Y Don Antonio Sintés y Montañez nacido en Alayor, que en el ejercicio de Secretario de la Corporación Municipal en un periodo de treinta años no ha perdonado medio ni ocasión para favorecer el bienestar y desarrollo material y moral de este pueblo contribuyendo con sus poderosas iniciativas a llevarle al estado de prosperidad en que hoy se encuentra.

Y al realizar este acto que tanto enaltece a este pueblo, pues nunca son tan grandes los pueblos como cuando honran a sus bienhechores, faltaría a los mas elementales deberes de gratitud y cortesía si no aprovechara la ocasión que se me brinda para dar público testimonio del agradecimiento que siento y siento conmigo el Municipio que me honro en presidir y la población entera que aunque indignamente represento, para cuantos han contribuido al mayor esplendor de este acto y lucimiento de estos festejos; a las Autoridades, Corporaciones, Institutos e individuos, a todo nuestras mas expresivas gracias y muy particularmente

El atentado contra los Reyes

Barcelona 5. confirmó su detención.

UN EXHORTO

Edentificada la persona de Mateo Morral como la del suicida de Torrejón de Ardoz, el juez especial señor del Valle, que instruye en Madrid el sumario por el atentado del jueves, dirigió á sus compañeros de Barcelona un exhorto telegráfico, en averiguación de los antecedentes y relaciones de Morral en Sabadell y Barcelona.

Dicho exhorto, que debió llegar el sábado á última hora, fué comenzado á cumplimentar, dado su carácter de urgencia, en las primeras horas del domingo por el juez de guardia, que lo era el del distrito del Hospital, D. Ramón Mazaira; pasando á las doce del citado día al que le substituyó en dichas funciones de guardia, D. José Catalá, juez del distrito de la Audiencia.

Este activo é inteligente funcionario dirigió las actuaciones judiciales de que pasamos á dar cuenta, y ayer, como día hábil ya el decanato turnó reglamentariamente la prosecución de las diligencias de cumplimiento del citado exhorto, y en dicho turno correspondió el proseguirlas al juez del distrito de Atarazanas, don Valentín Díaz de la Lastra.

Sin duda por esto se ha hablado de nombramiento de juez especial, cosa nunca vista en el cumplimiento de exhortos.

EN LA ESCUELA MODERNA

Cumpliendo órdenes del juzgado de guardia, la policía averiguó en la casa de huéspedes de la plaza de Cataluña, donde se alojaba Morral últimamente en Barcelona, el paradero del equipaje de éste, suponiendo que no sería solo el que se ha encontrado en la casa número 88 de la calle Mayor, de Madrid.

El dueño de la casa de la plaza de Cataluña indicó el mozo de cuerda que habla recogido la mayor parte del equipaje.

Interrogado éste, solo pudo decir que habla trasladado los objetos de referencia á una casa de la calle de Bailén, cuyo número ignoraba, pero que conocería fácilmente.

La policía le acompañó al sitio de referencia, que resultó ser la casa número 59 de la calle de Bailén, en cuyo piso principal está instalada la llamada Escuela Moderna.

EL SEÑOR FERRER

Es el director de dicha escuela, en donde dan conferencias cobrando para ellas el catedrático de esta Universidad D. Odón de Buen, y á las preguntas de la policía contestó que ignoraba el paradero del equipaje de Morral, de quien solo podía decir que era un empleado de la escuela de su dirección, encargado de las traducciones.

El referido mozo de cuerda declaró que el equipaje de criminal, consistente en una maleta, un baúl mudo de reducidas proporciones y construcción bastante resistente, y una caja, de madera también, de gran resistencia, lo habla depositado en otro piso de la misma casa, — el tercero, — alquilado también á nombre del señor Ferrer.

Creyendo que dicho señor incurria en algunas contradicciones, juzgó oportuno la policía proceder á su conducción al Juzgado de guardia, el cual

EL EQUIPAJE

Ya hemos dicho en que consiste y aunque, como es natural, dadas las reservas judiciales, ignoramos los pormenores de lo que encierran la caja, el baul y la maleta de Morral, se asegura que contiene nutrida correspondencia, perfectamente documentada y lacrada, entre la que se dice que se hallan cartas del extranjero en alemán, inglés y francés.

A esta correspondencia se concede bastante importancia.

También habla algunas tarjetas postales de distintas ciudades del extranjero, de España y de las islas Canarias.

Unos cuantas fotografías de varios anarquistas también fueron ocupadas, así como un centenar de ejemplares de una alocución, que se supone escrita por Morral, excitando á la huelga en 1.º de Mayo.

OTRO DETENIDO

En cumplimiento también del exhorto de Madrid, la guardia civil de Sabadell detuvo ayer mañana en dicha población y condujo por la tarde á Barcelona, poniéndole á disposición del juzgado de guardia, á un anarquista llamado José Miguel Valdés.

Dicho sujeto era uno de los amigos íntimos de Mateo Morral, con quien se reunía frecuentemente, tanto en Sabadell como en Barcelona.

Estuvo detenido por sospechas de complicidad en el atentado de la calle de Cambios Nuevos, y posteriormente desterrado durante seis años.

Niega Valdés que tratase en sus conversaciones con Morral de nada relacionado con el anarquismo, limitándose en sus conversaciones á temas generales y á asuntos de enseñanza, á los que Morral se dedicaba últimamente en la Escuela Moderna.

REGISTROS Y DETENCIONES

Esta madrugada ha practicado la policía — por cierto que con inspectores y agentes de los antiguos — tres detenciones y ha realizado varios registros domiciliarios, cuyos pormenores omitimos para no entorpecer la acción de la justicia.

Madrid 4.

EL CADÁVER DE MORRAL

El cadáver de Morral ha sido trasladado al depósito, en donde se verificó la autopsia.

Algunas personas que han venido de Barcelona han reconocido el cadáver del asesino.

Con objeto de identificarlo mañana llegarán, procedentes de Barcelona, dos parientes de Morral.

El juez señor Vallé ha conferenciado con el conde de Romanones, con objeto de conocer los detalles de la confidencia que con carácter reservado se ha hecho al ministro de la Gobernación.

Se conoce ya en todos sus detalles el camino que siguió el criminal para llegar á Torrejón.

Fué por la calle de Fueocarral á la carretera de Francia hasta Torrejón.

La autopsia practicada por los doctores Samaniego y Alonso Martínez ha durado seis horas.

Dicen que el cráneo estaba muy des-

al elemento militar, á la recién constituida Cámara Agrícola y al Ateneo científico y literario de Mahón que tanto han contribuido á ello con sus poderosas iniciativas y su enusfista cooperación. El pueblo de Mercadal, puede tener de ello la seguridad absoluta, conservará de todos gratísimo recuerdo y no olvidará jamás cuanto debe á sus bienhechores y á los que han secundando sus aspiraciones y han contribuido al mayor esplendor de estas fiestas: He dicho.»

Hizo uso de la palabra el secretario de la Cámara Agrícola D. Pedro Mir, quien agradeció las frases laudatorias que en el anterior discurso se aplicaron á aquella asociación; é hizo notar que el Alcalde que presidia el acto, como colono que era del predio «Santa Rita», propiedad del Sr. Oliver, fué un poderoso auxiliar de éste en la implantación de la zulla en Menorca, recaudando con plausible celo sus iniciativas y contribuyendo al éxito de una mejora que tantos beneficios ha reportado á la agricultura de la isla.

Terminado el discurso del Sr. Mir se levantó la sesión.

Presenciaron el acto, visiblemente emocionados, nuestros amigos D. Antonio Roca Varez y D. Juan Sintes Mercadal, hijos de los personajes ilustres de igual apellido cuyos retratos acababan de ser descubiertos.

Nosotros aplaudimos sin reservas el hermoso acto de gratitud para con sus bienhechores realizado por el pueblo de Mercadal; y con respeto á D. Antonio Sintes (único que ha tenido ocasión de conocer y tratar el que escribe estas líneas), séanos permitido añadir datos que comprende la alocución del Sr. Alcalde: que, según consta en el acta de la mencionada sesión de 17 de Noviembre de 1905, en los 30 años que dicho señor desempeñó la secretaría del Ayuntamiento; esta corporación no recibió castigo ni amonestación alguna; que debido á las gestiones del señor Sintes se cobraron importantes débitos en favor del Municipio que se habían considerado como irrealizables; que normalizó la Hacienda municipal y puso en orden el archivo; que era tenido por su honradez, inteligencia y laboriosidad como el secretario modelo en toda la provincia, siendo frecuentemente consultado por sus compañeros, en quien conocían indiscutible autoridad; pudiendo con toda justicia atribuir de un modo especial á sus esfuerzos el desenvolvimiento progresivo de la cultura y bienestar del pueblo de Mercadal. Por ello no nos extraña que no obstante ser el Sr. Sintes ferviente católico y veterano en las filas del partido conservador, la proposición que precedió á la declaración de hijo ilustre fué presentada por un republicano: acto que como otros que hemos anotado en varias ocasiones habla muy alto en favor de la cultura del pueblo, pues demuestra que allí no obran los políticos por pasión ó espíritu de bandería, sino que los actos de justicia están comprendidos en los programas de todas las fracciones.

(Continuara)

TOMBOLA

En el sorteo de la tómbola del curso de ganados de Mercadal, han correspondido los premios á los números que á continuación se expresan:

Una colcha para cama 12.170

Un ceniro	168
Una escribanía	2.011
Un libro Tierra Santa y un vaso	3.233
Una biscochera	404
Un pañuelo de seda	7.836
Un estuche con petaca y forera de plata	1.203
Una figura modernista y una maceta	924
Dos cuadros en colores con marco	991
Vista del puerto de Mahón	7.345
Un cuadro al óleo (marina)	2.725
Dos violeteros	4.594
Dos azulejos	6.627
Un juego aceiteras	2.163
Una bandeja y un jarro	7.821
Un estuche con trinchante plata	7.255
Un cajón perfumería	7.873
Un joyero cristal	9.305
Dos figuras porcelana	4.410
Un estuche con una docena de cucharitas	8.545
Dos floreros de cristal	8.798
Una palangana	6.142
Un imperdible de plata	13.566
Una jaula	2.037
Una azucarera	644
Una caja papel, sobres y 6 postales	2.152
Seis tazas para café con sus platos y seis mas grandes	4.967
Un abanico	6.796
Seis platos para sopa	4.428
Un Santo-Cristo	7.490
Unos floreros de cristal	8.449
Un palillero de porcelana	6.452
Un juego aceiteras	8.669
Un estuche con un juego de peines	2.178
Un pisa papel	1.723
Dos botellas vino Montilla	9.178
Una pila de agua bendita	13.036
Seis tozas para chocolate	9.329
Un reloj de mesa	5.352
Unos manteles y servilletas	14.584
Una caja perfumería	8.667
Una escribanía	8.521
Dos figuras de porcelana	3.530
Una taza con bandeja de bandeja de porcelana	5.928
Un centro de bronce y cristal	7.355
Un espejo sostenido por una figura de bronce.	4.510
Dos figuras de barro	6.673
Dos bustos de barro.	5.078
Un paraguero de porcelana	4.252
Una figura de barro (joyero)	5.534
Una petaca de carey	9.685
Un licorero de cristal	5.780
Una paleta de plata para pescado	13.379
Una licorera de cristal	14.555
Una cajita jabones y otra de perfumería	606
Un violetero y estuche de guantes	9.395
Unas aceiteras de cristal	8.142
Seis copas de cristal	1.441
Una frutera	8.175
Dos figuras de porcelana	13.866
Un tintero y una pluma	2.738
Un neceser	4.502
Una urna de cristal	6.646
Dos trinchantes de plata	12.693
Un centro de cristal	10.292
Un juego de panera	3.918
Una bombonera	11.960
Una camiseta ciclista	609
Una botella Champagne	9.641
Un bolsillo de plata	14.595
Una mesa tocador	10.262
Una docena cucharitas para café	14.633
Un porta retratos	13.856
Un paragnas	5.146
Dos palilleros	2.348
Un ceetro	8.072
Una esfera de cristal	1.115

arrollado y por el peso de la sustancia gris se colige que Morral era hombre entregado al estudio.

El informe ha sido entregado al juzgado á las seis de la tarde.

Todas las impresiones concuerdan en que se trata de un complot que la prudencia impide detallar.

Siguen las detenciones de varios anarquistas.

Se ha comprobado que Morral, la noche antes de suicidarse durmió en un campo.

Es probable que el entierro se efectúe en la madrugada del miércoles.

Un huésped de una casa de la calle Mayor, que fué testigo presencial del atentado, ha declarado que Morral abrió tres veces las persianas, y que la bomba era de forma ovalada y de un tamaño de 40 centímetros de largo por 20 de altura.

El doctor Mestres, después de la autopsia, explicó ante varios médicos los caracteres autropológicos de Morral, conforme á las teorías de Lombroso.

Hoy ha llegado á Madrid el sujeto detenido á las ocho en Jdraque y que se sospecha esté complicado en el atentado.

También ha sido detenido otro sujeto llamado Gutiérrez, natural de Sevilla, que se halla domiciliado en Barcelona y es de oficio cajista.

Al preguntarle por qué vino á Madrid rompió á llorar.

El detenido ha ingresado en la cárcel.

ENTIERRO DEL GUARDA JURADO

En Loeches se ha verificado el entierro del guarda jurado Fructuoso Vega, que en Torrejón de Ardoz fué muerto al ir á detener á Mateo Morral.

La manifestación del duelo que se le tribuó fué grande.

En su honor se celebrarán funerales de segunda clase.

El pueblo disputábase llevar en hombros el cadáver.

REVISTA MILITAR

Con un día espléndido se ha verificado la revista militar en Carabanchel, habiendo asistido inmenso público.

A las nueve llegó el Rey montando un caballo tordo, vistiendo uniforme de campaña.

Iba seguido por el Estado Mayor, todos los príncipes, agredados militares, el ministro de la Guerra y el cuarto militar.

La reina Victoria fué en carruaje.

A las nueve y media el Rey revisó las tropas, colocándose al estribo izquierdo de la Reina, la cual vestía traje blanco.

Acompañábala la duquesa de San Carlos.

El entusiasmo que reinó fué grande.

Terminada la revista, la reina Doña Victoria subió á la tribuna en donde se hallaban las reales familias.

El Rey, á caballo, colocóse á la derecha de la tribuna con el Estado mayor.

El desfile lo iniciaron los alumnos de la Escuela Naval, siguiendo luego por el orden ya conocido.

A la cabeza iba el regimiento de infantería de Wad Ras, que fué objeto de calurosas ovaciones.

En la revista tomaron parte los infantes D. Carlos y D. Fernando.

Algunos soldados que sufrieron una insolación fueron retirados de las filas y asistidos convenientemente.

Un armón de artillería chocó con el coche de la embajada marroquí, al que causó algunas averías; pero no ocurrieron desgracias personales.

De regreso á Palacio, los Reyes fueron objeto de frenéticas ovaciones.

En representación del gobierno asistieron el presidente del Consejo señor Moret, y los ministros de la Gobernación y Marina señores Romanones y Concas.

CARTERA DE MAHÓN

A las doce ha llegado procedente de Barcelona y escolta el vapor correo «Menorquina».

Mañana por la tarde saldrá para Ciudadela el Sr. Obispo al objeto de conferir órdenes sagradas.

Mañana á las cuatro de la misma saldrán para la Fortaleza de Isabel II la 1.ª y 2.ª compañía del primer batallón de Infantería para efectuar operaciones de tiro.

Por ser hoy el cumpleaños de S. M. la Emperatriz de Rusia, ondea en esta ciudad el pabellón en el consulado dicha nación.

Hoy es el 25 de mayo del calendario ruso.

La procesión que se celebrará el día de Corpus-Cristi, recorrerá el siguiente itinerario:

Plaza Constitución, calle Isabel II, plaza de San Francisco, calles de los Frailes, Prieto y Caules, Cardona y Orfila, Calientes, Doctor Orfila, Bastión, Deya, plaza Arravalta, calles de la Infanta, Anunciay, plazas del Príncipe, Carmen, calles Arravaleta, Nueva y plaza de la Constitución.

En las plazas de San Francisco y del Príncipe y en la calle Deya, frente al Teatro, se levantarán tres altares.

Esta tarde á las siete celebrará nuestro Ayuntamiento sesión ordinaria en segunda convocatoria.

Al anochecer de ayer regresaron á Ciudadela los jóvenes estudiantes que habían pasado á esta ciudad con motivo de sufrir exámenes en el Instituto.

Terminados los exámenes de asignaturas en el Instituto de esta ciudad, tendrán lugar los exámenes de ingreso á las nueve de la mañana del viernes 8 del corriente.

En el puerto de Barcelona fueron desembarcadas ayer 515 cajas huevos procedentes de Marsella de que fué portador el vapor austriaco «Ledever Sandor», que cada una de ellas contiene 240 docenas; y fondeó en Barcelona en la mañana de ayer y por primera vez el vapor inglés de pesca «Tacsonia», de 74 toneladas de registro, completamente cargado de pescado fresco procedente de Gibraltar.

Uno de estos días publicaremos un remitido de D. Felipe Cirera en que contesta á otro de D. Cándido Pruna que vió la luz pública en «El Liberal» del 30 de Mayo.

Nuestro amigo abonado D. Lorenzo Conforto ha recibido unas botellas sifones modernas, dispuestas para preparar en casa el agua de seltz, agua de Vichy y otras muchas bebidas gaseosas.

La gasificación se efectúa llenando la botella de agua hasta una altura conveniente é introduciendo en ella por un mecanismo especial y sencillo la sustancia contenida en unos tubos ó depósitos llamados *sparkcals* convenientemente preparados al efecto y que se expenden al precio de 15 céntimos cada uno.

Por este sistema se obtiene el líquido con una notable economía sobre el precio ordinario á que se expenden los sifones.

Hoy han empezado á funcionar en la Cues a Larga las vagonetas destinadas al transporte de materiales.

En el vapor-correo de hoy han llegado el señor Ingeniero Jefe de obras públicas de la provincia D. Eusebio Estada y el Ingeniero D. Miguel Massanet y Beltrán, hermano de nuestro Director.

Permanecerán aquí algunos días, visitando las obras públicas de esta isla. Sean bien venidos.

Ayer á las 6 y media de la tarde fondeó en nuestro puerto el vaporcito «Rodríguez» de la Tabacalera, que desplaza 31 toneladas.

Esta mañana se ha hecho para la mar.

En la «Gaceta» del 29 del pasado mes de Mayo figura entre los expositores premiados en la última Exposición Nacional de Bellas Artes, con mención honorífica el Profesor de Dibujo de este Instituto, D. Francisco Hernandez Sanz.

Reciba nuestra enhorabuena por tan merecida distinción.

Hemos recibido el cuaderno V de la «Revista de Menorca», correspondiente al mes de mayo, que contiene el siguiente sumario:

Discurso inaugural en la Cámara de Comercio, Bartolomé Escudero y Marent.—Carta desde N. York, Antonio Talavul.—Versos repetidos de Homero, Jaime Pomar Fuster.—Plantas forrajeras, Enrique F. de Rojas.—Memoria sobre Menorquines ilustres, F. Hernandez Sanz.—Biografía, P. Bouheller, Lafuente Vanel y Hernandez Sanz.—Sección oficial y de noticias.

Como dijimos ayer, hoy ha quedado abierta para el servicio del público la sala de baños del Hospital Civil de esta ciudad desde las cinco de la mañana hasta las once de la noche.

El viernes, día primero del actual, se celebró en Palma la ceremonia de la colocación de la primera piedra del nuevo manicomio provincial que ha de construirse en el predio denominado Jesús, de aquel término municipal.

Carga embarcada el domingo último en el vapor-correo «Menorquina»:

Para A. Cudia.—6 potros; 81 cerdos; 19 cabras, y 6 cerdos.

Para Barcelona.—30 cajas y 6 paquetes calzado; 30 cajas queso; 1 caja anís estomacal; 156 bultos tejidos; 1 caja embutidos; 1 caja hormas; 1 caja flores artificiales; 75 bultos maquinaria, y 8 paquetes monederos plata.

Carga embarcada ayer para Palma á bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:

59 cajas queso; 2 cajas gramófonos; 1 caja tejidos; 1 caja maquinaria; 1 caja mercería; 5 bultos pieles; 10 sacos lana; 34 cabezas ganado vacuno, y 12 idem lanar.

«El Universo», con motivo de la boda de S. M. el Rey, ha publicado un notable número extraordinario ilustrado. Entre las ilustraciones que contiene, sobresale un retrato casi exacto de la nueva Reina de España, reproducido en fotocromogrado (tricolor) que es un trabajo muy artístico y muy original.

En el sorteo celebrado el día 30 de Mayo último, han sido agraciados con 300 pesetas los billeres números 484, 485, 765, 2.133, 2.135, 15.961 y 27.823, expedidos en la Administración de Loterías número 2 de esta ciudad, calle de la Arravaleta.

Pasajeros salidos ayer tarde para Palma en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Francisco Lopez; Bernardo Grau; un guardia civil, esposa y un hijo; dos carabineros; 2 guardias y un preso; Antonio Daza; Francisco Triay; Guillermo Moragues; Francisco Telay; Francisca Bernad; Catalina Ramis, Sebastian Gonzalez; Beltrán Dagos, esposa y dos hijos; dos Hermanas de la Pureza; Alfonso Alquer; Guillermo Castell y sobrino, y W. Imboden.—Total, 27.

Nuestros telegramas

El autor de la bomba de París

Madrid 6 (á las 11'50).

Continúan con toda actividad las diligencias encaminadas al esclarecimiento de todos los detalles relativos al atentado y al descubrimiento y castigo de los cómplices.

De las actuaciones practicadas hasta la fecha parece confirmarse que el autor del atentado de Madrid Mateo Morral fué el que echó la bomba en París, cuando el viaje de D. Alfonso XIII.

Represión del anarquismo

Madrid 6 (á las 11'50).

Se están practicando negociaciones diplomáticas encaminadas á conseguir una eficaz represión del anarquismo, mediante una acción internacional.

Asegúrase que Francia é Italia influirán para que Inglaterra acepte la comisión de exterminar tan odiosa secta.

Festejos.—Batalla de flores.—Banquete diplomático

Madrid 6 (á las 11'50).

Reina extraordinaria animación con motivo de la batalla de flores que ha de celebrarse esta tarde en conmemoración de la boda de S. M. el Rey.

Esta fiesta promete estar lucidísima.

Esta noche se celebrará en Palacio espléndido banquete al que asistirá el cuerpo diplomático.

Consejo de Ministros.—Crisis

Madrid 6 (á las 11'50).

Se ha celebrado en Palacio Consejo de Ministros bajo la presidencia de D. Segismundo Moret.

Tratóse extensamente del atentado y de la necesidad de adoptar medidas para lo futuro. Los Ministros se han mostrado en extremo reservados respecto á los acuerdos adoptados sobre el particular.

Arrecian los rumores de una próxima crisis.

Fallecimiento.—El Emperador Guillermo

Madrid 6 (á las 11'55).

Ha fallecido el conocido poeta Manuel del Palacio.

Su muerte ha sido muy sentida, principalmente entre los literatos.

Se le prepara un entierro lucido.

El Emperador Guillermo de Alemania ha marchado á Viena.

La Duma.—El yate «Mouriscot»

Madrid 6 (á las 12).

Telegrafían de Rusia que en la Duma se ha celebrado una sesión borrascosa, fecunda en escándalos.

En el Ferrol ha sido botado al agua el yate «Mouriscot».

Crisis.—Probable solución

Madrid 6 (á las 12).

La prensa asegura que la crisis se resolverá mañana ó á mas tardar el viernes.

Indicase como solución probable la formación de un Gabinete presidido por Lopez Dominguez, con la cooperación de D. José Canalejas.

Parece descartada la continuación de Moret con la disolución de las Cortes.

Retreta.—Anarquistas detenidos.—Entierro de Morral

Madrid 6 (á las 12).

Anoche se verificó la retreta militar que resultó brillantísima, presenciándola desde Palacio Sus Majestades y los príncipes extranjeros y enviados extraordinarios.

En California se han sentido nuevos terremotos, reinando con tal motivo extraordinario pánico.

En Italia han sido detenidos varios caracterizados anarquistas.

Esta madrugada ha tenido lugar el entierro del anarquista Mateo Morral.

Te Deum.—Reunión anarquista.—Almodovar dimite

Madrid 6 (á las 13'45).

En Roma se ha cantado el anunciado «Te-Deum» en acción de gracias por haber salido S. M. el Rey ileso del atentado.

En Londres los anarquistas celebrarán hoy una reunión de carácter internacional.

El Duque de Almodovar se halla decidido á abandonar el Gobierno.

Agencia Española

Telegramas de «La Maritima»

Palma 6.

«Isla de Menorca» fondeado á las tres y media sin novedad.—Ginart.

Bibliografía

Hemos recibido el cuaderno de Junio de Resumen de Agricultura, que se ocupa de los siguientes temas: Colonia agrícola Graugés de los Sres. Rosal, El yugo vasco-uztarría comparado con los demás, La nueva Granja experimental de Cataluña, Macura Auran-tiaca, Vinos y mostos concentrados por el frío, Lucha contra la alga, Sobre la leche en polvo, Fabricación del aguardiente de frutas, Vasijas para bodegas improvisadas y económicas, Política comercial, Un buen trillo, El primer Sindicato agrícola de Galicia, Empleo del formol en las granjas, Nueva máquina para el embalaje de naranjas, Importancia del estrécol en el cultivo de las patatas. Los vinos especiales en Inglaterra, Resultados obtenidos con la ca caocinamida, Cultivos tropicales en Sicilia.

Esta acreditada Revista se publica mensualmente en forma de elegante cuaderno de cuarenta y ocho páginas, y la Redacción contesta gratuitamente las consultas agrícolas de los suscri-ptores. «El Resumen de Agricultura» se publica en Barcelona y su Administración está en la calle del Piao, 5, librería.

Muy interesante y notable bajo el punto de vista de la actualidad política y científica, resulta el número 54 de la revista ilustrada «Hojas Selectas», correspondiente al mes de Junio, que acabamos de recibir.

La catástrofe de San Francisco, la Exposición de Milán y la boda de don Alfonso XIII son temas de palpitable actualidad que, entre otros de menor importancia, aparecen exornados en sus páginas con hermosas fotografías.

Son muy de recomendar también, así por el texto como por la ilustración, espléndida y profusa cual de costumbre, los siguientes trabajos:

«Una estación prerromana en Cataluña», por J. Pijoán.—«El arte de comer»,—«Un rasgo de José I», por Narciso Díaz de Escobar, con un dibujo de C. los Vázquez impreso á tres tintas.—«Tirios y troyanos», novela de Mariano Turmo (continuación), con un dibujo de Carlos Vázquez, impreso á tres tintas.—«Las cinco gotas», por Julio Victor Tomey, con cuatro dibujos de Junceda.—«Del Atlántico al Pacífico á través de Costa Rica» por César Nieto.—«La electricidad en las minas» por Emilio Guarini.—«El corazón de la villa y corte»,—«Rutamá», narración de la época del hombre y del oso de las cavernas, por el doctor Weiland.—Publica además las acostumbradas secciones de Modas de París, Pasatiempos y Nota política.

Estadística

COTIZACIONES

VALORES PUBLICOS

Madrid 5.—4 t.	81'40
Id. 5 por 100.	99'50
Acciones Banco España	440'00
Comp. Arrend. Tabacos	000'00
París á la vista	10'20 á 10'70
Londres á la vista.	27'80 á 27'88

MOVIMIENTO DEL PUERTO

COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 5 —El vapor de la Compañía Arrendataria de tabacos.

Entrado el 6 —De Barcelona y escalas, vapor-correo «Menorquina».

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se expresan, con su peso y procedencia:

Día 29 Mayo —1 bucy, 262 kilos, son Triay (Ferrerías); 1 vaca 257, Juan Mercadal (Alayor); 1 id. 140, id.; 1 ternero, 206, son Murell (Ciudadela); 1 id. 183, Alfevara; 1 id., 173, Llimpa (Alayor); 1 id. 113, Refal Nou; 6 carneros, 97, propios; 3 id., 26, Binifabini Vay (Mercadal), y 2 cabras, 18, Refal Roig (id.)

Boletín meteorológico del día de hoy

BARÓM.		TERMÓM.				PSICRÓM.		PLUVI.
en mm. á 0°	9 m.	cent. á la sombra		max.	min.	hum.	en 24 h mm.	
758'0	757'2	22'0	20'0	23'4	15'2	63	60	00

CULTOS

Santo de hoy —Santos Norberto y Felipe
Santo de mañana —Santos Roberto y Jeremías moije.

Visita á la Corte de María —Mañana se hace á Nra. Sra. de los Angeles en San Francisco.

LA MARÍTIMA

COMPAÑÍA MAHONESA DE VAPORES

De conformidad con el artículo 68 de los Estatutos de esta Sociedad, nuestra Junta de Gobierno acordó que el viaje gratuito para los accionistas á que el mismo hace referencia, tenga lugar en la expedición directa á Barcelona del 8 del corriente, pudiendo regresar los excursionistas en la misma línea los días 10 y 17 del mismo y en la indirecta el 12 del actual.

Los Sres. Accionistas que hagan uso de dicho viaje deben presentarse á esta Dirección para tomar pasaje y pagar el derecho de transporte correspondiente, y en Barcelona en el despacho de don Francisco Novelle, Paseo de Isabel II, número 6, bajos, para que se les señale número de camarote.—Mahón 1.º de Junio de 1906.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

**DISPEPSIA,
GASTRALGIA,
VOMITOS,
NEURASTENIA
GASTRICA,
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL
DE SAIZ DE CARLOS**
Marca «STOMALIX»,
Serrano, 30, Farmacia
MADRID

Y principales del mundo.

AVISO

En el horno y panadería de la Plaza de la Pescadería n.º 32 se expenderá al público desde mañana día 6 Pan francés á 0'45 ptas. el kilo.
Id. madrileño de 1.º á 0'45 el kilo.
Id. mahonés especial á 0'38 el kilo.

3-3

LÁMPARAS DE TÁNTALO

La tan acreditada lámpara de Tántalo, es la lámpara incandescente de mayor rendimiento que se conoce

Su consumo es sumamente limitado gastando solamente un Watt y medio por bujía.

Su intensidad luminica es permanente, no notándose disminución de luz apreciable, ni á las mil horas de funcionamiento.

Su duración es grande. Una de ellas se halla situada en el farol guía del alumbrado público de la calle de Isabel II n.º 41 y 43 cuya lámpara funciona toda la noche desde el 13 de Diciembre último, llevando ya unas DOS MIL HORAS de duración.

La Lámpara de Tántalo es á la Electricidad lo que el mechero Auer al gás; eso es que con ella se obtiene un aumento notable de luz y una disminución de consumo

Esta lámpara se recomienda especialmente á los consumidores por contador.

Exposición de lámparas en el establecimiento de ropas, de D. Juan Rita, sito en la calle Nueva n.º 14.

El Vermouth Español estilo Torino

elaborado por los Sres. Abril Hnos.

ARGENTONA (Cataluña)

(Casa fundada el año 1840)

Mucha parte del vino que utilizan estos industriales es de su cosecha particular; pero como su cosecha no es suficiente para su consumo, compran uvas de los otros propietarios y con todas ellas preparan el vino moscatel especial para vermouth.

Esta casa posee tres grandes almacenes, uno de vino, uno de preparación y uno para descansar el vermouth en los cuales hay dos grandes tinas de la capacidad de 25 000 litros cada una, otra de 15.000 litros, tres grandes foudres de 10 000 litros cada una, veintinueve cubas de preparación de 1 000 litros cada una, con el fin de que la fermentación pueda efectuarse mejor por cubas separadas, haciendo observar que la producción del vermouth es muy grande, pues oscila entre 150 mil y 200.000 litros al año, para los cuales emplean por término medio de unos 7.000 á 9 000 quintales de uva, y cada año esta producción va en aumento, puesto que va extendiéndose la exportación no sólo á España, sino á América, en donde existen mercados que consumen con preferencia este tipo de vermouth.

Los Sres. Abril Hnos., además del vermouth dulce tipo Torino, fabrican también vermouth tipo Marsella y todo viene expendido ó en barriles de 30 hasta 500 litros ó en cajas de 12 botellas de litro, las cuales cajas llevan todas marcada á fuego la marca de fábrica y la razón social.

Lo más importante es que esta casa, gracias á su gran producción, puede para la exportación vender su vermouth á un precio más limitado que todas las demás fabricas tanto de Italia como del extranjero, ventaja esta muy importante porque hoy la modicidad de precio unido á la buena calidad es la base esencial de toda transacción comercial.

Para mas detalles, informes y pedidos dirigirse á su representante en esta isla D. Francisco Abril, calle del Dr. Orfila (antes Moreras), número 19.—MAHON 8-30

BICICLETAS PARA VENDER

Hay tres en buen estado que se venderán á 10, 15 y 20 duros cada una.

Informes, Esplanada 68.

6-6

MUCHO CALOR

Desaparece la incomodidad que ocasiona la temperatura estival con los

VENTILADORES ELECTRICOS

Brisa agradable, y regulable á voluntad

El alquiler y fluido de un ventilador para todo el verano día y noche solo cuesta la friolera de:

25 pesetas por ventiladores de 240 mm. de diámetro

40 pesetas por ventiladores de 300 mm. de diámetro

ACUDID Á LA ELÉCTRICA MAHONESA.

Imprenta M. Parpal Bastión, 39.

Interesante para los herniados (trencats)

El Dr. especialista Mr Barrère, 3 Boulevard du Palais, 3, París, á causa del itinerario de vapores ha aplazado su viaje para Barcelona; permaneciendo en esta ciudad el martes 5, miércoles 6 y jueves 7 de Junio en el HOTEL BUSTAMANTE el cual tendrá el gusto de enseñar GRATIS el VENDAJE ELASTICO BARRÈRE sin resortes de hierros de su invención, que no molestan, pudiéndolo usar día y noche, permitiendo hacer todos los movimientos, olvidando de que esté herniado. No promete la curación, porque es imposible sino es con la operación, pero sí, la contención y alivio instantáneo de las escrotales y mas desarrolladas.

Pasa al domicilio de la persona que lo solicite.

Pedid gratis el tratado la Hernia, la Agente general de España doctor A. Ferrer, Cármen 15 y 17, Barcelona.

2-5-6-7